
联系我们 qnbyw@163.com

05
2024年11月4日星期一

责任编辑郭佳杰
美术编辑翁浩强

一颗种子的发芽
王 晗 之 是 上 海 政 法 学 院

2022级的本科生，虽然是一名一
年级的“小叶子”，却已三度整装
待发，只为进博。

自第五届进博会起，她便踏
入校团委，投身进博会宣传工
作。大一那年，学姐学长们的志
愿感想与照片，如种子般在她心
中埋下对进博的无限憧憬。大
二时，她更深入地接触进博会，
从寻找采访对象、拍摄宣传片，
到安排推送时间、选定主题，她
都在幕后默默耕耘。

尽管曾因种种缘由与进博
会擦肩而过，但王晗之心中的

“小叶子”种子从未枯萎。她不
断锤炼自我，期盼着有朝一日这
颗种子能破土而出。

今年，王晗之以更加饱满的
热情向进博会迈进。作为学校
团委融媒体中心学生负责人，她
不仅设计了校内出征仪式的部
分流程，还独力完成了学校进博
会文创产品——一套联名徽章
的制作。

设计过程中，她翻阅过往记
录，感受着历年来出征仪式的庄

重、学长学姐的辛勤付出，以及对
上政与进博七年之约的深刻体
悟。文创设计融入了她对学校的
深情、对进博会的期盼、对志愿者
的祝福。当她想象着徽章佩戴在
志愿者身上，那份骄傲与欣慰油
然而生，更激发了她亲临进博会
的决心。“我要去进博会，去到现
场和大家一同感受这场世界的盛
会，于是，我报名本次进博会志愿
者的选拔。”王晗之说。

在校内，王晗之还是校民乐
团的一员，积极传播中国传统文
化；她加入“上政·青年说”宣讲
团，将红色精神带进社区、中小

学；作为法学生，她与伙伴聚焦
社会现象，开展法律研究。

“我一直想要去宣传需要宣
传的事，帮助需要帮助的人，正
是这份精神，让我觉得进博会对
我来说是一次奉献青年力量的
机会，是一种责任与使命。”王晗
之告诉记者。也正是这份精神，
让王晗之经历了从幕后到台前，
从旁观者到亲历者的转变，两年
磨砺，终于迎来花开。

“在本届进博会期间，我希
望用自己的眼睛去探索，努力用
多种方式去宣传，将这份力量传
递给更多的人，我也将带着这份

热情与担当投身服务。”王晗之
说道。

一个心愿的延续
“志愿之心，始终相随。”常

祖川同样是一名一年级“小叶
子”，他是上海政法学院宪法学
与行政法学专业 23 级的研究
生。在他看来，这不仅是自己对
志愿服务的热忱，更蕴含了情感
与传承的融合。

高中时，常祖川便踏上了志
愿之路。进入上海政法学院后，
这份热情愈发炽热。本科期间，
他担任了校青年志愿者协会的

会长，累计志愿服务时长达到了
300小时。这些经历，不仅锻炼
了他的组织协调能力，更让他深
切感受到志愿服务带来的快乐
与满足。

遗憾的是，从第二届至第六
届进博会，常祖川总是因种种缘
由擦肩而过。或是担忧英语水
平不足难以胜任服务工作，或是
培训时间冲突，又或者被法考、
考研的压力所累。每一次错过，
都让他心中充满了遗憾与不
甘。终于，在第七届进口博览会
筹备之际，他历经初试、面试，成
功入选“小叶子”。今年，恰逢上
政建校40周年，作为五年“老上
政人”，在此特殊时刻成为“新
叶”，这份缘分让他倍加珍视。

身为学生党支部副书记，常
祖川将11月定为支部党员志愿
活动月，与进口博览会时间相契
合。他带领支部成员积极落实
活动计划，充分发挥党员的模范
带头作用。

“希望过去丰富的志愿服务
经历让我快速适应并积极投入
到新的志愿服务中。”常祖川说
道。全体“小叶子”手持装备，心
怀使命，共赴志愿之约。

青年报记者 周胜洁

本报讯 7月的巴黎奥运会
上，来自上海的00后姑娘许婧怡
是奥运会志愿者，并“人品爆棚”
成为了中国队的引导志愿者。
四个月后，她站上了第七届中国
国际进口博览会的舞台，成为一
名“一年级小叶子”。半年里两
次国际重大赛事盛会的志愿者
经历，让这名上海外国语大学法
语专业的学生信心满满，“趁着
巴黎奥运会的记忆还在，对志愿
服务的热情也在，就顺着势头来
为进博会服务。”

服务巴黎奥运会时
也聊到进博会话题
在第七届中国国际进口博

览会志愿者上岗宣誓仪式暨志
愿者临时党、团组织成立仪式
上，有五名“一年级小叶子”代表
作为领誓人带领全场进博会志
愿者，齐声喊出铮铮誓言。来自
上海外国语大学的志愿者许婧
怡是其中之一。“为了完成这次
领誓任务，我花了很多时间准
备，无论是语音语调，还是整个
人的仪态，都力求做到最好。”

笑容明媚，说话大方得体，

上海小囡许婧怡进入大学后逐
步接触志愿工作，了解志愿精
神。就在7月的巴黎奥运会上，
她成了上海法盟在上海选拔出
的两位巴黎奥运志愿者之一，并

“人品爆棚”踩中了三次随机分
配的机会，成为了中国队的引导
志愿者。怀着激动的心情，许婧
怡为中国队执牌，引导中国队登
船，认真负责地完成了整个引导
工作，心中也倍感骄傲自豪。

巴黎奥运会开幕后，许婧怡
最主要的工作是对接埃塞俄比
亚代表团，了解他们所需，做好
翻译工作。在得知她来自中国
上海后，代表团的一位官员还特
别热情地提到了进博会。“他告
诉我，自己一直想带着家人来中
国看看，也想来上海。特别有一
年差点就能来上海参加进博会
了，但因为家庭原因最终没能成
行，觉得实在遗憾。”许婧怡听闻
后，也跟对方分享说，上海各个
高校会组织热衷志愿服务的大
学生成为进博会志愿者，“作为
上海人，我也热情地欢迎他下次
来上海，在进博会上相见。”

正因为服务巴黎奥运会时
发生的这段对话，让今年已经大
四的许婧怡更想来到进博会现

场，为盛会贡献力量。“大二时还
没有机会成为‘小叶子’，大三时
我又在法国里昂政治学院做交
流，今年趁着本科最后一年，应
该抓住机会了。”她满怀期待地
报名了今年的进博会志愿者。

希望能发挥语言所长
也认识更多新朋友
对志愿者的印象，许婧怡提

起了2010年世博会，虽然当时她
年纪尚小，却跟着父母逛过好几
次世博会，还被志愿者“小白菜”
帮助过。当时她觉得，志愿者哥
哥、姐姐都很热情，懂得很多。

2018年，上海举办首届进博
会时，许婧怡正读高中，她从新
闻里了解到进博会的盛况，庞大
的展厅汇聚了世界各地的展品，
让她印象最深的是“小叶子”那
套红色西装，“红西装非常显眼，
很多新闻图里一眼就能看到志
愿者在岗位上工作。”所以当参
加宣誓仪式，第一次穿上属于

“小叶子”的红色西装时，许婧怡
切身感受到了属于“小叶子”的
美丽、自信和朝气。

许婧怡是个认真负责的姑
娘，当时参加巴黎奥运会志愿者
选拔，从简历筛选到动机性撰

写，再到最具挑战的中英法三语
30分钟面试环节，她准备了十几
页的文稿。而面对进博会，她深
知需要做更多准备。此前她从
未去过进博会举办地国展中心，
如今她已经根据辅导材料、网上
信息、询问有经验的“小叶子”以
及巡馆实训，基本搞清了国展中
心0米层、8米层和16米层展馆
的分布情况，对洗手间、餐厅等
也做了位置和路线研究。当然，
擅长法语的她更期待能在进博
会现场，用中英法三种语言为进
博服务。

第七届进博会开幕已进入
倒计时，许婧怡整理着服装、证
件等与“小叶子”有关的装备，心
中已经有了底，“巴黎奥运会期
间，我遇到了各个年龄层的志愿
者，有18岁青年，也有白发老人，
每一个人的勤恳服务，让我感受
到志愿服务不单单是为了实现
自我价值，更是一种拧成一股绳
的集体观念的表现。希望这次
在进博会舞台上，我也能发挥自
己语言的优势，认识更多新朋
友，大家一起发光发热，为国家
盛会贡献自己的一份力量。”

不负等待，“新叶”破土

进博会的璀璨舞台，如同一片沃土，孕育着无数“小叶子”的梦
想与希望。在上海政法学院，有这样一群大学生，他们以青春之名
浇灌梦想。从幕后到台前，从憧憬到实践，他们用行动诠释着“小
叶子”的精神内涵。他们带着对志愿服务的热爱与执着，历经磨
砺，终于破土而出，成为进博会上的一片“新叶”。 青年报记者 刘昕璐

王晗之 常祖川

从巴黎奥运会到进博会，志愿服务的热情始终在
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